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VERBALE DELLA 
COMMISSIONE SENATORIALE 

PROGRAMMAZIONE, SVILUPPO E TERZA MISSIONE 
SEDUTA DEL 17 APRILE 2023 

 
Il giorno 17 aprile 2023 alle ore 15.00, si riunisce, in modalità telematica, la 
Commissione Programmazione, sviluppo e terza missione. 
Sono presenti sulla piattaforma Microsoft teams: la Prof.ssa L. Ceci, la Prof.ssa V. 
Conte, il Prof. P. Loreti, il Prof. S. Giordani, il Prof. F. De Vivo, il Prof. A. Porretta, il 
Prof. T. Russo il Prof. V. Atella e la Dott.ssa B. Bitsch. 
È assente giustificato il Prof. E. Gabrielli. 
Partecipano altresì alla adunanza: la Dott.ssa Silvia Pistoia e la Dott.ssa Paola 
Calvitti che assume le funzioni di Segretario. 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 
 

1) Bilancio unico d’Ateneo di esercizio 2022 
2) Varie, eventuali 
 

******** 
 

La Prof.ssa L. Ceci apre la discussione sul Bilancio unico d’Ateneo di esercizio 2022 
ringraziando l’Ufficio Ragioneria per il lavoro svolto. Riferisce quindi che il Bilancio 
mostra un utile di € 1.871.165 a fronte di una previsione di perdita nel Budget 
Economico 2022 di € 1.983.586. Segnala che l’accordo stipulato nel mese di maggio 
2022 con la Regione Lazio per la trasformazione della Fondazione P.T.V. in Azienda 
ospedaliera universitaria ha comportato una svalutazione dei crediti vantati nei 
confronti del PTV di 8.648 migliaia di euro, pari alla differenza tra l'ammontare netto 
delle partite creditorie verso la Fondazione e i finanziamenti accordati dalla Regione 
Lazio (15 milioni di Euro, L.R. 14/2021) e dallo Stato (80 milioni di Euro, L. 8/2020). 
Nel Bilancio sono stati vincolati 18.085.615 euro connessi agli investimenti edilizi 
previsti nell’anno 2023, nel rispetto delle disposizioni normative introdotte. Segnala 
infine i seguenti punti: sono stati iscritti in Bilancio i finanziamenti derivanti dal PNRR 
che non hanno tuttavia avuto effetto sul Conto economico 2022 in assenza di costi; 
risulta un aumento dei costi per i Dottorati di ricerca e per la mobilità internazionale 
nonché un incremento di costi per i contratti con i medici specializzandi, interamente 
finanziati dallo Stato.  
La Prof.ssa Ceci cede quindi la parola alla Dott.ssa S. Pistoia affinché chiarisca 
ulterioriemte gli aspetti più rilevanti del Bilancio unico di esercizio. La Dott.ssa Pistoia 
evidenzia che il Bilancio 2022 accoglie gli effetti della definizione della trasformazione 
della Fondazione PTV in Azienda ospedaliera universitaria. Il 31 maggio 2022, con 
la sottoscrizione del Protocollo di Intesa di cui sopra, si è definita la rinuncia da parte 
dell'Ateneo ad azionare qualsiasi pretesa creditoria nei confronti del PTV; il Bilancio 
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al 31 dicembre 2022 accoglie pertanto la svalutazione di 8.648 migliaia di Euro, pari 
alla differenza tra l'ammontare netto delle partite creditorie verso la Fondazione e i 
Finanziamenti accordati dalla Regione Lazio (15 milioni di Euro, L.R. 14/2021) e dallo 
Stato (80 milioni di Euro, L. 8/2020). La Dott.ssa S. Pistoia prosegue illustrando le 
principali poste che concorrono al conto ecomico, evidenziando che i progetti del 
PNRR, pur essendo stati iscritti, non producono effetto sul conto economico perchè 
i progetti non hanno ancora sostenuto costi. La Dott.ssa S. Pistoia evidenzia infine 
che nell’anno 2022 sono stati rispettati i parametri richiesti dalla normativa vigente 
(rispetto delle norme di contenimento della spesa, dei limiti di fabbisogno finanziario, 
tempestività dei pagamenti e indicatori ministeriali). Resta da attenzionare la 
situazione di liquidità, considerando un saldo finale di cassa attestato a 5,8 milioni di 
euro.  
Interviene la Prof.ssa V. Conte per chiedere cosa abbia influenzato la variazione 
dell’Indice di Sostenibilità Economico Finaziaria (ISEF), passato da 1,09% a 1,05%. 
Prende la parola il Prof. V. Atella per ricordare come, in passato, i Direttori di 
Dipartimento siano stati sollecitati dalla Governance rispetto all’urgenza di migliorare 
l’ISEF dell’Ateneo, trattandosi di un Indicatore rilevante nell’assegnazione dell’FFO. 
La Dott.ssa S. Pistoia chiarisce che l’indicatore di indebitamento ha risentito 
positivamente dell’estinzione nel 2021 del mutuo acceso per la costruzione della 
Macroarea di Lettere e Filosofia. Tale indicatore, che in questa fase può essere solo 
stimato dall’Ufficio, risente però dei maggiori costi di personale sostenuti nel 2022 
anche perché non è ancora possibile scorporare, sulla piattaforma Proper, il dato dei 
ricercatori assunti grazie a fondi di ricerca ad hoc. Interviene il Prof. S. Giordani il 
quale sottolinea come dal dato storico risalti il fatto che, negli ultimi 6 anni, l’aumento 
dell’ISEF non sia stato connesso all’aumento delle spese per il personale, ma 
all’aumento della voce dei mutui. Chiede inoltre lumi in merito alla voce tasse e 
contributi studenteschi che appaiono in diminuzione. La Dott.ssa S. Pistoia segnala 
che per i corsi di studio dal Bilancio 2022 emerge un decremento dei proventi di circa 
500 mila euro rispetto all’anno 2021, recuperato dall’incremento degli introiti dei corsi 
di specializzazione e di formazione insegnanti. Interviene il Prof. A. Porretta il quale 
chiede se questo Bilancio recepisca i proventi derivanti dall’iscrizione al corso di 
studio in Psicologia. La Dott.ssa S. Pistoia segnala che gli effetti delle iscrizioni a tale 
corso saranno rilevabili dal 2023 e che l’anno 2022 contiene solo la quota di 
competenza dell’Ateneo della prima rata, di ammontare poco significativo. 
Conclude la discussione sul punto la Prof.ssa Ceci dicendo che chiederà all’Ing. 
Genovese informazioni specifiche sulle immatricolazioni relative all’a.a. in corso 
rispetto ai precedenti, in modo da poterle comunicare al Plenum. 
A margine della discussione su questo tema, prende la parola il Prof. V. Atella per 
segnalare che la Macroarea di Economia si trova a dover fare i conti con i tagli ai 
fondi destinati alla didattica (fondi ex laboratorio) con conseguenti tagli ai servizi 
offerti agli studenti. La Prof.ssa Ceci segnala che i criteri di distribuzione dei fondi ex 
laboratorio sono stati oggetto di discussione all’interno del CdA e che è in corso una 
ricognizione relativa alla presenza dei laboratori nei diversi Dipartimenti. Il Prof. V. 
Atella aggiunge che nel caso di Economia su quella voce convergevano proventi volti 
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a garantire il diritto allo studio e l’erogazione di corsi in inglese, ma conviene sulla 
opportunità di proseguire la discussione sul punto in altra sede.   
Interviene il Prof. F. De Vivo il quale fa notare come dal Bilancio emerga che nel 2022 
vi è stato un incremento dei contratti di docenza. 
Al termine della discussione, la Prof.ssa Ceci propone alla Commissione di 
esprimere parere positivo sul Bilancio unico di Ateneo di esercizio 2022 e di 
segnalare la necessità di attenzionare le voci connesse all’ISEF e alla numerosità 
dei contratti di docenza. 
La Commissione, all’unanimità, approva. 
Non essendoci altri interventi, la Presidente ringrazia tutti i partecipanti e toglie la 
seduta alle ore 16,05. 
 
Il presente verbale si compone di n. 3 fogli, incluso il presente.  
 
IL SEGRETARIO        IL PRESIDENTE 
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